

**TERCERA SESIÓN 2023 GRUPO TEMÁTICO CIBERSEGURIDAD
CONSEJO CONSULTIVO NACIONAL DE LA SUBSECRETARÍA DEL INTERIOR**

Fecha	Miércoles 31 de mayo del 2023
Hora Inicio	15:05 horas.
Hora Termino	16:15 horas.
Lugar	Modo hibrido - Edificio Moneda Bicentenario.
Asistentes	<ol style="list-style-type: none"> 1. José Luis Ogaz, Secretario Ejecutivo COSOC, Unidad de Género y Participación Ciudadana. 2. Hernán Espinoza Medina, Auditor de la División de Redes y Seguridad Informática. 3. Marcela Vega Fernández, Secretaria Técnica COSOC, Unidad de Género y Participación Ciudadana. 4. Claudia Saravia Aburto, Profesional, Unidad de Género y Participación Ciudadana. 5. Lientur Alcaman, Consejero Director. 6. Isidora Riggeroni, subrogando a Juan Carlos Lara. 7. Guillermo Meneses, subrogando a Carlos Osorio. 8. Luisa Quezada, Consejera. 9. Margarita Maturana, Consejera. 10. Marisol Rivera, Consejera.

1. Saludos de bienvenida

El Secretario Ejecutivo, José Luis Ogaz, inicia la tercera sesión del Grupo Temático Ciberseguridad entregando palabras de bienvenida y transmitiendo el saludo del Subsecretario del Interior, Manuel Monsalve Benavides, y de la Jefa de la Unidad de Género y Participación Ciudadana, Paz Ahumada Muñoz.

Se suma a los saludos de bienvenida, el Consejero Director Lientur Alcaman, quien agradece la instancia y la presencia de cada uno de las y los Consejeros

La Secretaria Técnica, Marcela Vega Fernández, saluda a las y los presentes y contextualiza los temas a abordar en la reunión, los que surgen a partir de los acuerdos adoptados en la última sesión.

2. Temas a tratar

a) Avances en la propuesta curso ciudadano sobre noticias falsas/Ciberseguridad y Género

Lientur Alcaman, presenta los contenidos de un diplomado ciudadano sobre noticias falsas e indica que se incorpora derechos digitales y violencia digital contra la mujer. Agrega que en sesiones anteriores se había convenido que un grupo especial de interés es el de mujeres. Presenta los módulos de : Noticias falsas y desinformación/ Derechos digitales/ Género y Ciberseguridad. También presenta el equipo docente de la Fundación Multitudes.

Marcela Vega, consulta por la nominación, si será diplomado o curso, como se planteó en la sesión anterior y considerando que los diplomados requieren de un número mínimo de horas. Agrega que, en base a la experiencia que se ha tenido en el Diplomado de Seguridad Digital, las jornadas extensas limitan la participación y asistencia

Lientur Alcaman, confirma señalando que es un curso.

Hernán Espinoza, felicita al Director por los temas que ha planteado, *“es un tremendo desafío para nosotros como sociedad el poder abordarlos e incorporar los en la discusión de la ciudadanía, lo que es un gran aporte”*.

el diseño de señala que se valora a propuesta presentada por Lientur y de todas las Consejeras y Consejeros, por tanto, la opinión que tengan al respecto es de suma importancia, considerando además el apoyo entregado por la Jefa de la División, Ingrid Inda y el equipo que la acompaña.

Hernán Espinoza, consulta al Director del grupo, *“cuál sería la necesidad de ser apoyados por el equipo de informática, considerando que ya se encuentran trabajando en el contenido, pero se desconoce si cuentan con la plataforma que les permita desplegar el contenido”*. En el primer módulo *“noticias falsas y desinformación”* realiza un énfasis sobre al concepto que se está moviendo en el mundo en general es *“desinformación”*, ese es el eje clave, por sobre noticias falsas, desinformación es un concepto más genérico. Lo que se está promoviendo desde la unidad europea y de marcos normativos que están tratando de avanzar para regular el concepto es *desinformación”*.

Respecto al módulo de derechos digitales, señala que *“es importante conectarlo con los avances legislativos que se están haciendo sobre la materia y cómo se está abordando desde el Estado estos derechos, es decir, no solo anunciarlos sino que además tú como ciudadano tienes esta ley que te ayuda a protegerte...hay que hacer el puente para que la ciudadanía tenga las herramientas para que haga uso de la defensas de sus derechos, no basta con que yo lo sepa sino que tengo que entender cómo puedo yo ejercerlo y cómo puedo invocar la defensa de mis derechos.”*

Lientur Alcaman, señala que, *“como es un diplomado ciudadano es importante enfocarse ahí, en los cuerpos normativos que existan y estén vigentes en Chile y cuál es a protección del ciudadano, es decir cuáles son sus derechos exigibles.”*

Hernán Espinoza, sobre el módulo de género y ciberseguridad ve el mismo desafío, de acuerdo a las llamadas recibidas en CSIRT por parte de la ciudadanía, se reciben un número significativo de llamadas sobre ciberacoso, *“donde las personas algo entienden sobre ciberacoso pero no saben cuáles son sus derechos que están siendo afectados y no saben a qué invocar para defenderse”*. Agrega que, además de definir la violencia en línea

“tenemos que entregar las herramientas de cómo pueden defenderse”.

Lientur Alcaman, plantea estar de acuerdo con el primer punto respecto a cuáles son las herramientas jurídicas y cómo embocar los derechos con enfoque práctico en las herramientas, *“pero también quiero insistir en el tema de las dirigentes sociales y dirigentes políticas que me parece relevante incorporarlo también”.*

Isidora Ruggeroni, escribe en el chat *“uno de los problemas de implementar el plan nacional de ciberseguridad en el período anterior era que no había claridad a qué institución recurrir para reportar incidentes de ciberseguridad, por tanto, es importante aclarar la institucionalidad, a quién recurrir y los mecanismos”.*

Margarita Maturana, se refiere al tema de los dirigentes sociales, quienes se ven enfrentados a situaciones de funa o de comentarios negativos que realizan a través de las redes sociales, *“esto hace mucho daño y también a la familia.”* Expone situación vivida como dirigente.

Lientur Alcaman, consulta a la Consejera Margarita Maturana, *“si desde su experiencia o lo que ha escuchado ha visto que afecta diferente a las mujeres y cómo.”*

Margarita Maturana, señala que sí y expone ejemplo. *“como persona y como mujer me minimiza porque no tengo las herramientas cómo defenderme.”*

Guillermo Meneses, indica que los temas son interesantes y comparte mirada de Hernán Espinoza. Toma la experiencia de la Consejera Margarita Maturana y reafirma la necesidad de entregar herramientas para que las personas puedan defenderse, si existiese alguno. Aborda cada uno de los temas y realiza propuesta para la presentación, de tal forma que sea adecuada para la comprensión.

Lientur Alcaman, señala que la Consejera Isidora Ruggeroni compartió en el chat un link *“sobre una matriz que clasifica diferentes tipos de agresiones o ataques, lo que es importante considera ese antecedente”.*

Hernán Espinoza, explica que *“esa taxonomía proviene de una institución europea, entonces recogemos la corriente europea la cual clasifica los incidentes para tener un lenguaje común y para que las instituciones puedan hablar de un fenómeno en base a un patrón de comunicaciones consistente.”*

Marcela Vega, indica que en base a lo presentado, en diseño curso, sugiere afinar lo relativo a la duración y contenidos de cada módulo, para abordar el tema de la plataforma y ver de qué manera se acercará este curso a la ciudadanía.

Hernán Espinoza, señala que es importante *“ver el derrotero de cada rama para evaluar el contenido...ver qué puntos en concreto se ve incorporar, con ese diagrama que vas a generar hacer una proyección de tiempo y luego de ello definir estrategia para el despliegue.”* Agrega que si no se cuenta con una plataforma para desplegar se puede establecer una alianza.

Guillermo Meneses, escribe en el chat e indica que *“podría ser el desglose de cada módulo, cantidad de horas, medios en que se despliega”.*

Marcela Vega, señala que en sesiones anteriores el Consejero Carlos Osorio planteó la posibilidad de hacer una alianza con la Fundación Whilolab para acceder a una plataforma, *“existiendo la disposición e interés por parte de Whilolab de apoyar estas iniciativas”*.

Guillermo Meneses, señala que *“en medios también los podemos apoyar”*.

Hernán Espinoza, consulta al el Director Lientur Alcaman *“el material lo tienen preparado o lo tienen que construirlo a partir de la aprobación del curso”*.

Lientur Alcaman, señala que, tenemos un material específico para el curso pero tenemos que desarrollarlo. Estima que en un mes podrían tener el material desarrollado. Su propuesta es compartir, a través de correos electrónicos, la base de los materiales a los Consejeros y Consejera *“para que ellos puedan realizar observaciones por el mismo medio, sin descartar la posibilidad de realizar reuniones como grupo temático”*.

Claudia Saravia, les recuerda que está a disposición la plataforma zoom para sus reuniones, previo correo al Secretario Ejecutivo para la coordinación.

José Luis Ogaz, plantea la disposición de todo el equipo para apoyar cada una de las iniciativas que se presenten.

b) Varios

José Luis Ogaz, Informa que el viernes 26 se realizó la Cuenta Pública Participativa, de la Ministra del Interior Carolina Tohá, en la comuna de Lo Espejo. Asistieron al encuentro 2 Consejeras y 1 Consejero.

Indica que las sesiones serán híbridas donde estarán todas y todos invitados a concurrir a la sesión presencial que se realiza en el Edificio Bicentenario. La próxima sesión será el sábado 8 de julio a las 10:00 horas.

Informa el viernes 30 de junio se realizará la segunda sesión plenaria 2023, se les hará llegar las invitaciones, solicita confirmación. Agrega que, las presentaciones de los Directores de grupos temáticos serán respondidas en el plenario.

Claudia Saravia, informa que durante el pleno, se presentarán las modificaciones que se realizaron a la resolución que aprueba el funcionamiento del COSOC. Se agregaron varios temas como las funciones de los Directores y Secretaria Técnica, entre otros. La presentación se realizará con apoyo de la División Jurídica.

Marcela Vega, informa además que, se está trabajando en un conversatorio junto con CSIRT, en materia de ciberseguridad y ciberacoso. Se les hará llegar la invitación y se solicita compartir la convocatoria con las personas de sus organizaciones. Recalca que es un conversatorio dirigido a las y los Consejeros y al padrón electoral del COSOC. Se realizará la segunda semana de junio. Se realizará de forma híbrida.

Informa que, se ha iniciado la segunda fase del Diplomado. Plantea además que se realizó una reunión de evaluación junto a los encargados de Whilolab y CSIRT y se está planificando el cierre del trabajo. Se re envió el manual de uso de la plataforma y se invita a participar a todas y todos quienes quieran sumarse vía plataforma. Solicita a Whilolab la actualización de la planificación de los cursos que faltan por desarrollar.

Informa que, los resultados de la Consulta Ciudadana se encuentra disponible en la página web de la Unidad de Género y Participación Ciudadana de la Subsecretaría del Interior.

José Luis Ogaz, informa que, se está trabajando en el Comité de Disciplina, donde la representante del grupo temático es Marisol Rivera. Los planteamientos del Comité y su reglamento serán presentados durante la sesión plenaria. El reglamento será previamente entregado a la División Jurídica. Finaliza agradeciendo el tiempo y la participación de todas y todos los Consejeros.

3. Acuerdos

- El Director del grupo temático, Lientur Alcaman, desarrollará los contenidos junto a los Consejeros, con una mirada participativa.
- La primera semana de julio estará disponible el material. El Director enviará el material antes de la próxima sesión.

4. Compromisos

COMPROMISO	RESPONSABLE	FECHA
Presentación de los contenidos desarrollados del curso en la próxima sesión del grupo temático	Lientur Alcaman	
La próxima sesión es el sábado 8 de julio	José Luis Ogaz	

5. Término de sesión

Habiéndose agotado los asuntos a tratar, siendo las 16:15 horas se pone término a la tercera sesión del grupo temático Ciberseguridad.